

GRANDIR ENSEMBLE

Communautés catholiques de Barneville-Carteret – Bricquebec-en-Cotentin
Montebourg - Saint-Sauveur-le-Vicomte - Valognes

N°29 Janvier 2026

2026 !



Nous venons de fêter Noël, la naissance du Christ qui s'incarne dans notre monde. C'est la fin de l'année, le début d'une autre.

Heureux ceux qui ont su, à l'exemple de Marie, et des bergers, écouter la parole de l'ange et se sont mis en route pour rencontrer Dieu qui vient vivre parmi nous. Ils seront comblés de bien et de bonheur.

Heureux ceux qui ont laissé l'amour s'incarner dans leur cœur, ils pourront en vivre et le partager avec ceux qu'ils rencontreront tout au long de cette année 2026.

Marie et Joseph n'ont pas été accueillis il n'y avait plus de place pour eux à l'auberge.

Heureux ceux qui ont accueilli Jésus chez eux, cette nouvelle année sera riche de rencontres et de partages, car ils sauront ouvrir leur porte et accueillir ceux qui frapperont.

Jésus vient transformer notre monde en un monde où l'amour sera plus fort que tout.

Nous allons vivre une grande étape au 1er janvier 2026 : nous serons membres de la paroisse Saint-Germain de la Mer en Cotentin. Nous le fêterons autour du 06 mai. Filleul de saint Germain d'Auxerre, cet évêque itinérant a évangélisé le littoral de notre diocèse, depuis Carteret-Flamanville jusqu'à la baie des Veys, en passant par Querqueville, Montebourg et Carentan où il a fait des miracles. Il mourut martyr en 480, à Saint-Germain-sur-Bresle (commune du département de la Somme, région Hauts-de-France.)

Nos communautés vivront ensemble de cet amour de Dieu qui nous est donné par Jésus, pour l'annoncer au monde. Réjouissons-nous, vivons dans la joie et demandons à Dieu d'être à nos côtés pour vivre tous ces changements.

Que 2026 soit pour vous et ceux vous sont chers, riche de temps de fête, d'écoute, de rencontre, de vie, de bonheur, d'amour, de partage, d'accueil, d'ouverture, de transformation, d'annonce de la bonne nouvelle....

Bonne année 2026 à tous et à toutes !

Philippe votre curé

« Heureux ceux qui ont laissé l'amour s'incarner dans leur cœur, ils pourront en vivre et le partager avec ceux qu'ils rencontreront tout au long de cette année 2026. »

Dans ce numéro

- 2026 !
- Épiphanie
- Horaires des messes
- Vivre un dimanche ...
- Visages d'Église
- A noter
- Une Église synodale ...
- Nos joies, nos peines

L'ÉPIPHANIE



Adoration des mages, église du Valdecie

Après sa naissance discrète à Bethléem, Dieu se fait connaître au monde entier.

Les rois mages, Melchior, Gaspard et Balthazar, présents dans presque toutes nos crèches, sont moins visibles dans nos églises. Au Valdecie toutefois, un beau bas-relief, situé sur le devant de l'autel, les représente dans la crèche à côté de Marie, de Joseph, du bœuf et de l'âne, l'un debout, tenant précieusement son offrande, les deux autres à genoux, couronnes posées à terre, adorant l'enfant Jésus.

Que veulent-ils nous dire aujourd'hui ?

Leur démarche est une invitation. Ils viennent de loin : l'Église est universelle, ouverte à tous, aux bergers comme aux rois, aux habitants de Bethléem comme aux peuples de tous les continents. Ils ont vu l'étoile et l'ont suivie, malgré un chemin long et semé d'embûches.

Et nous, savons-nous quitter nos certitudes pour nous laisser guider par la lumière de Dieu ? Savons-nous chercher l'enseignement du Christ avec persévérance ? Savons-nous faire silence en nos cœurs pour écouter la parole de Dieu ?

Les mages ont offert leurs trésors : l'or, symbole de royauté et de puissance, reconnaissant Jésus comme Roi des rois, gouvernant avec amour et justice ; l'encens, symbole de divinité, invitant à l'adoration et à la prière ; la myrrhe, résine parfumée utilisée pour les embaumements, annonçant la souffrance et la mort du Christ sur la Croix avant la grandeur de la Résurrection.

Et nous, qu'apporterons-nous ? Dans un monde où tout va vite, peut-être le don le plus précieux est-il simplement **notre temps**. Oublant les écrans, le match de foot, les vitrines alléchantes, donnons de notre temps à Dieu : temps de prière, de messe, d'adoration, temps d'offrir nos journées au Seigneur ... Prenons le temps d'ouvrir les Évangiles, les vies des saints ...

Ainsi, à la suite des mages, nous aussi pouvons manifester au monde la présence du Christ. L'Épiphanie n'est pas seulement une fête, elle est un appel : celui de marcher ensemble, comme communauté, vers la lumière de Dieu qui ne s'éteint jamais.

Marie-Andrée de Trémolières

HORAIRES DES MESSES

Dimanches et Fêtes

Barneville : 9h15

Bricquebec : 11h00

Montebourg : 9h30

Montebourg : Chandeleur

le 1er février à 11h00

Urville : Fête patronale Saint Julien

le 7 février à 11h00

Saint-Sauveur-le-Vicomte : 11h00 à l'abbaye, sauf le 1er février 2026 à Besneville et le 1er mars 2026 à 11h à Selsoif

Valognes :

La veille : 18h30 (sauf exception).

Le jour : 11h00

Messes chez les Bénédictines

9h15 en semaine

10h15 le dimanche

Messes à la Trappe de Bricquebec

8h30 en semaine

11h00 le dimanche

Messe à l'abbaye de St-Sauveur

Tous les jours à 11h00 sauf exception

Messe à la chapelle de l'hôpital

de Valognes (forme extraordinaire du rite) le dimanche à 10h30

VIVRE UN DIMANCHE AUTREMENT

Dans sa lettre pastorale de septembre 2021, Mgr Le Boulc'h nous engageait dans un processus de réorganisation de nos paroisses. Cette démarche est nécessaire face à la diminution du nombre de prêtres et aussi du nombre de paroissiens pratiquants qui font vivre nos paroisses. La cible proposée, poursuivie par Mgr Cador, doit aboutir à la création de 15 paroisses au 1er janvier 2027 pour l'ensemble du diocèse.

Pour nous, depuis le 1er janvier 2026, les « cinq anciennes paroisses » sont les communautés qui forment notre nouvelle paroisse. La messe y sera célébrée tous les dimanches tout le temps que cela sera possible.

Le presbytère de Valognes est le centre 'administratif' de notre paroisse et Barneville-Carteret, Bricquebec, Montebourg, St-Sauveur et Valognes sont les différents lieux de vie de notre paroisse.

Cependant, afin de préserver le lien avec l'ensemble des lieux et pour préparer l'avenir, l'EAP a suggéré de « vivre certains dimanches autrement » en proposant, pour les 5 lieux, un dimanche avec une seule messe, un pique-nique et d'autres activités tout au long de la journée.

C'est ainsi que le 30 novembre dernier, a eu lieu à l'Abbaye de St-Sauveur, la fête du 100ème anniversaire de la canonisation de Ste-Marie-Madeleine-Postel en présence de Mgr Cador et de nombreuses délégations de sœurs étrangères. Les paroissiens de nos 5 paroisses actuelles étaient invités à se retrouver ce dimanche.

Le matin, dès 9h30, les enfants se préparant à la première des communions se sont retrouvés pour leur premier temps fort. A 11h, la messe était présidée par Mgr Cador. Lors de la procession des offrandes, les enfants sont venus déposer leur demande de baptême et/ou de 1ère communion. La célébration était embellie par la participation des musiciens et des chanteurs venus de Valognes. Après la messe, environ 250 personnes se sont retrouvées à partir de 13h pour un repas tartiflette au self et la salle de la grange était mise à disposition de ceux qui avaient un pique-nique. Tout au long de l'après-midi, de nombreuses activités étaient proposées : jeu de piste pour les enfants - visite commentée de l'Abbatiale - dans le cloître, découverte des différents pays de la congrégation avec exposition et vente au profit des missions de la Congrégation - film dans la salle de l'enclos. La journée s'est terminée avec les Vêpres animées par les sœurs allemandes avec chants et harpes.

Chacun a pu vivre une très belle journée comme un temps fort en communauté.

Daniel Lefilliâtre



Procession des sœurs étrangères avec leur drapeau



Célébration présidée par Mgr CADOR



Le groupe des musiciens



Pendant les vêpres

VISAGES D'ÉGLISE

Ce mois-ci, Grandir Ensemble vous présente deux visages qui s'occupent du secrétariat et de la communication sur la paroisse.



Mélinda Mauger dans le bureau d'accueil du presbytère de Valognes

Melinda, en quelques mots, présentez-vous.

J'ai 38 ans, je vis sur la commune de Néhou et je suis maman de deux enfants de 13 et 7 ans.

Avant de rejoindre le presbytère, j'ai travaillé plus de seize ans dans des métiers de relation clientèle, ce qui m'a donné le goût du contact, de l'écoute et de l'organisation.

Au nom de votre baptême, quels services assurez-vous en Église ?

Aujourd'hui, j'occupe un poste de secrétaire, un rôle polyvalent que j'aime pour la diversité des échanges et des tâches.

Je suis arrivée début juin 2025 au presbytère de Valognes. J'y ai découvert l'ensemble de l'équipe pastorale, qui accompagne et apporte un réel soutien aux familles dans les joies comme dans les épreuves.

J'ai été marquée par tout le travail qui se fait « en coulisse » et que l'on ne soupçonne pas forcément. La paroisse fonctionne en grande partie grâce aux nombreux bénévoles qui donnent de leur temps, de leur disponibilité et de leur énergie avec une incroyable générosité. Leur engagement, discret mais essentiel, mérite vraiment d'être mis en lumière, car sans eux, rien ne pourrait se faire avec la même qualité et la même chaleur humaine.

Qu'est-ce que cela vous apporte ?

Cela m'apporte une activité variée et un cadre de travail où l'humain a sa place.

Avez-vous une parole d'espérance pour l'Église ?

Je crois en la gentillesse. Parfois, un geste tout simple peut illuminer la journée de quelqu'un. Alors autant en semer un peu autour de nous, ça peut changer beaucoup plus qu'on ne le pense.

Propos recueillis par Patrick Dalmont



Patrick Dalmont proclamant l'Évangile, lors de la visite pastorale à St-Sauveur, en septembre dernier.

Patrick, en quelques mots, présentez-vous.

J'ai 74 ans, je suis marié avec Marie-Paule depuis 52 ans. Nous avons adopté 4 enfants, de pays différents : Brésil, Philippines et Ethiopie. J'ai été ordonné diacre permanent en 1988, à la cathédrale de Coutances. Depuis le 5 janvier 2008, je suis en retraite d'artisan menuisier et je consacre une bonne partie de mon temps à l'Église

Au nom de votre baptême, quels services assurez-vous en Église ?

En tant que diacre, je célèbre des baptêmes, des mariages et des inhumations. Je suis, depuis 2004, web master du site du doyenné. Je participe à la préparation du baptême et du mariage. J'accompagne les familles en deuil. Je participe aux réunions des équipes d'animation pastorale et au conseil de doyenné. Je compose le journal paroissial GRANDIR ENSEMBLE et participe à l'élaboration de la feuille d'annonces de la semaine pour l'ensemble des 5 communautés de la nouvelle paroisse.

Qu'est-ce que cela vous apporte ?

Toutes ces rencontres, que je fais avec les familles et dans les diverses équipes, enrichissent ma foi en Dieu et en l'homme, même si j'observe que beaucoup de personnes sont loin de l'Église institution. Mais j'ai été ordonné pour le service et je dois accueillir les personnes telles qu'elles sont.

Avez-vous une parole d'espérance pour l'Église ?

N'ayons pas peur, le Christ est avec nous pour toujours ! Vivons fraternellement son évangile avec humilité et persévérance. « Vous tous, les uns envers les autres, prenez l'humilité comme tenue de service. En effet, Dieu s'oppose aux orgueilleux, aux humbles il accorde sa grâce. » (1 Pierre, chapitre 5, verset 5) nous dit saint Pierre dans sa première lettre.

Propos recueillis par Mélinda Mauger

UNE ÉGLISE SYNODALE AVEC UNE JEUNESSE ACTIVE ET DYNAMIQUE



Les confirmés à Rome en octobre 2025

A NOTER

MESSES DANS LES

CLOCHERS

LE JEUDI À 18H00

8 janvier : Saussemesnil

15 janvier : Sortosville-en-Beaumont

22 janvier : L'Étang-Bertrand

29 janvier : Morville

5 février : St-Germain-de-Tournebut

12 février : St-Georges-de-la-rivière

19 février : Besneville

26 février : Les Perques

ÉRECTION DE LA PAROISSE SAINT- GERMAIN DE LA MER EN COTENTIN

Dimanche 15 février en l'église

Saint-Malo de Valognes

Messe solennelle présidée par

Mgr Grégoire CADOR

évêque de Coutances et Avranches

Il n'y aura qu'une messe sur la

paroisse (pas de messe la veille).

Voilà un slogan qui porte tout son sens. Si le concile Vatican II à travers son document *Lumen gentium* a insisté sur le Nouveau Peuple de Dieu qui est l'Église, cette dernière dans sa composante la plus large regroupe tout le monde sans distinction de classe sociale ou d'âge. La jeunesse n'est donc pas en reste, elle doit œuvrer à son niveau dans l'exercice actif du sacerdoce commun des fidèles à faire avancer le règne de Dieu sur terre, surtout qu'elle représente le fer de lance de cette Église

La jeunesse d'aujourd'hui c'est aussi l'Église de demain, celle qui fera que la chaîne commencée depuis près de 2024 ans ne s'arrête. Dans notre diocèse chéri, mais plus encore dans notre doyenné, on voit cette prise de conscience et ce réveil massif à travers l'aumônerie. Les jeunes ont trouvé depuis des années ce cadre qui leur est propre, pas pour se pervertir, mais pour mieux se rapprocher de Dieu dans un contexte qui est le leur, et tout ceci sous le regard attentif des encadrants hyper expérimentés. Ces jeunes sont suivis, écoutés, protégés dans la stricte réglementation en vigueur concernant des personnes vulnérables, conseillées et surtout bien formées.

Le départ à Rome d'une dizaine de confirmés sur les traces des figures de proue que sont Pierre et Paul a été une source d'inspiration, un ingrédient fort qui a suscité des vocations, celles de transmettre aux générations futures le goût sucré des sacrements et l'appétit sans limite de la méditation de la Parole de Dieu assortis de toutes les grâces. Que de jeunes qui frappent aux portes des sacrements de l'initiation chrétienne ! Que d'activités dans nos écoles et collèges à travers les temps forts pour maintenir allumée la flamme de la vie divine ! Voilà l'Esprit à l'œuvre, le train de la grâce en marche, accrochons-nous. Mettons-nous en tête que chacun de nous constitue une pierre vivante dans la construction de cet édifice spirituel qu'est l'Église et que nul ne doit se mettre en marge. Saint Paul, lors du premier Dimanche de l'Avent nous lançait ce vibrant appel : « *C'est le moment, l'heure est venue de sortir de votre sommeil* ». Rm13,11

Nous sommes une Église en marche, en marche ensemble avec notre Évêque dans la nouvelle configuration des paroisses, en marche avec notre curé et tous les ouvriers apostoliques œuvrant dans notre paroisse, en marche avec tous les bénévoles et les volontaires qui exercent sans un quelconque intérêt leur sacerdoce commun des fidèles, en marche avec tous les autres chrétiens visibles ou discrets pour que le salut parvienne jusqu'aux confins de notre doyenné.

DEBOUT donc comme un seul homme et avec courage, enthousiasme et zèle, intégrons l'Aumônerie ; inscrivons-nous pour recevoir les sacrements, et surtout prenons part aux messes que le Seigneur nous offre pour nous sanctifier.

Père Georges Ekango Epoh

NOS JOIES, NOS PEINES Novembre/décembre 2025

BARNEVILLE-CARTERET

MARIAGES

Portbail

6 décembre : Nathan Tannai et Clarisse Martin

INHUMATIONS

Portbail

14 novembre : Jean Laisné, 95 ans

21 novembre : Albert Lemonnier, 60 ans

11 décembre : Jeannine Remond, 88 ans

Saint-Jean-de-la-Rivière

19 novembre : Denise Legerriez, 91 ans

Sortosville-en-Beaumont

21 novembre : Bernard Marguerie, 82 ans

18 décembre : André Cottebrune, 88 ans

Barneville

28 novembre : Albert Leblond, 81 ans

29 novembre : Nicole Thiébot, 85 ans

La Haye d'Ectot

6 décembre : René Lesventes, 87 ans

Saint Georges de la Rivière

16 décembre : Marie-Josèphe Bihel, 92 ans

BRICQUEBEC-EN-COTENTIN

BAPTÈMES

Bricquebec

22 novembre : Augustin et Célestin Leriche

20 décembre : Nélio Travert

INHUMATIONS

Breuville

3 décembre : Denise Valat, 96 ans

Bricquebec

17 novembre : Andrée Bonnissent, 92 ans

18 novembre : Brigitte Eliard, 78 ans

27 novembre : Marie Jeanne, 98 ans

Le Vrétot

21 novembre : Louise Le Vavasseur, 93 ans

11 décembre : Jacqueline Laisney, 76 ans

Magneville

12 décembre : Thérèse Legouest, 89 ans

Négreville

18 novembre : Lucien Delaroque, 96 ans

25 novembre : Georges Léger, 86 ans

4 décembre : Jean Roulland, 88 ans

Rauville-la-Bigot

4 décembre : Jacqueline Lesert, 90 ans

Rocheville

17 décembre : Jocelyne Hannot, 63 ans

MONTEBOURG

INHUMATIONS

Hémévez

9 décembre : Jacqueline Majorel, 91 ans

Montebourg

20 novembre : Jeanne Gilles, 93 ans

17 décembre : Andrée Godefroy, 99 ans

SAINT-SAUVEUR-LE-VICOMTE

INHUMATIONS

Besneville

21 novembre : Alain Lelong, 71 ans

Saint-Sauveur-le-Vicomte

26 novembre : Denise Desmarest, 87 ans

3 décembre : Joël Le Prieur, 82 ans

17 décembre : Jean Lemonnier, 93 ans

18 décembre : Georges Petitot, 81 ans

La Bonneville

4 décembre : Albert Hervieu, 88 ans

Néhou

11 décembre : Josiane Doguet, 77 ans

VALOGNES

BAPTÈMES

Valognes

29 novembre : Ava Bruzeau-Leprévost

6 décembre : Sixtine Vermès

MARIAGES

Valognes

13 décembre : Paul-Arsène Houet et Soraya Tabli

INHUMATIONS

Brix

12 novembre : Jeanne Varette, 96 ans

21 novembre : Bienaimé Pasquier, 82 ans

12 décembre : Ginette Cauchon, 85 ans

15 décembre : Michel Tison, 75 ans

Morville

18 décembre : Alain Langlet, 73 ans

Ruffosses

10 décembre : Bernard Leterrier, 71 ans

Tamerville

11 décembre : René Mahier, 85 ans

Valognes

15 novembre : Daniel Legendre, 81 ans

17 novembre : Danielle Durel, 82 ans

29 novembre : Auguste Roulland, 84 ans

1 décembre : Simone Tessier, 89 ans

18 décembre : Robert Danizel, 90 ans

Yvetot-Bocage

21 novembre : Christian Gon, 78 ans

